

Neuvaine



En préparation de la fête de François Marie Paul

Libermann

24 janvier - 1^{er} février 2020

**Préparée par les confrères de l'Union des Circonscriptions d'Afrique de l'Est
(UCEAF),**

Spiritan Theologate, Nairobi, Kenya

« Regarder le passé avec gratitude, vivre le présent avec passion et embrasser l'avenir avec espérance »

(Pape François)

LA LIBERATION DES ESCLAVES



Esclavage - Zanzibar, Tanzanie

Introduction

L'année 2015 a été celle de la Vie Consacrée. En la célébrant, le Pape François a appelé les religieux à « regarder le passé avec gratitude, vivre le présent avec passion et embrasser l'avenir avec espérance ». En nous inspirant de l'appel du Pape, au cours de cette neuvaine, nous allons regarder le charisme du Vénérable François Marie Paul Libermann tel que vécu dans le passé, le présent et le futur. Tout d'abord, nous remercions Dieu pour le travail apostolique des premiers missionnaires en Afrique de l'Est et des anciens esclaves qui ont également apporté une contribution majeure à l'évangélisation de cette région. Nous rendons grâce à Dieu pour la mission actuelle des Spiritains en Afrique de l'Est et au-delà. D'une manière spéciale, nous prions pour les enfants vulnérables, les habitants des bidonvilles, les réfugiés, les nomades et les malades. Enfin, nous demanderons à Dieu de nous combler de Ses abondantes bénédictions, alors que nous regardons vers l'avenir avec l'espérance d'une mission meilleure et enrichissante.

L'année dernière, les chrétiens d'Afrique de l'Est ont célébré les 150 ans de l'évangélisation catholique de cette région qui a été dirigée par les Spiritains. L'histoire de l'évangélisation de l'Afrique de l'Est est intrinsèquement liée aux Spiritains parce qu'ils ont été les premiers missionnaires catholiques à évangéliser l'Afrique de l'Est dans l'ère moderne. Leur méthodologie a ouvert la voie à d'autres congrégations missionnaires catholiques qui sont venues plus tard dans cette région. Dans notre prière, en nous inspirant de nos grands ancêtres dans la foi, nous soutiendrons *l'option préférentielle pour les pauvres* comme la priorité la plus importante de la méthode spiritaine d'évangélisation.

PREMIER JOUR : LA LIBÉRATION DES ESCLAVES

Introduction

Les premiers Spiritains qui sont allés en Afrique de l'Est, conduits par les Pères Antoine Horner (1827-1880) et Edouard Baur (1835-1913) ont donné la priorité aux esclaves dans leur démarche d'évangélisation qui était conforme à nos fondateurs qui se concentraient sur les pauvres et les marginalisés. Le choix des esclaves était aussi l'objectif de *l'œuvre des noirs* cher à Libermann, une entreprise missionnaire pour la libération des délaissés, en particulier des Noirs. En effet, c'est aussi en conformité avec la Règle de 1849, parfois appelée *Les Règlements de François Libermann*, qui indique que le but spécifique de la Congrégation est « le soin de ceux qui sont le plus dans le besoin et les plus délaissés » (article 1, Cf. SRL 4).

Les missionnaires seront les avocats, les soutiens et les défenseurs des petits et des faibles contre leurs oppresseurs. Face à de telles situations, l'amour et la force de Notre Seigneur, Jésus-Christ doit croître en eux. Mais leurs actions doivent être inspirées par une douceur et une prudence que leur maître leur donnera s'ils sont fidèles. (ND II, 256 ; Règle Provisoire, première partie, chapitre IX, art. VI ; N.D. X, 517 ; SRL 14)

La misère des esclaves dans la seconde moitié du XIXe siècle a suscité beaucoup de compassion et un appel à une libération urgente. Nos ancêtres dans la foi ont racheté des esclaves, leur ont enseigné des métiers utiles dans la vie, leur ont rendu leur dignité et, plus tard, ces anciens esclaves ont joué un rôle important et indispensable dans la fondation de l'Église catholique en Afrique orientale.

Lecture : Luc 4, 16-21 (cf. Is 61, 1-2 ; SRL 4).

Jésus vint à Nazareth, où il avait grandi. Comme il en avait l'habitude, il entra dans la synagogue le jour du sabbat, et il se leva pour faire la lecture. On lui présenta le livre du prophète Isaïe. Il ouvrit le livre et trouva le passage où il est écrit :

L'Esprit du Seigneur est sur moi parce que le Seigneur m'a consacré par l'onction. Il m'a envoyé porter la Bonne Nouvelle aux pauvres, annoncer aux prisonniers qu'ils sont libres, et aux aveugles qu'ils verront la lumière, apporter aux opprimés la libération, annoncer une année de bienfaits accordée par le Seigneur.

Jésus referma le livre, le rendit au serviteur et s'assit. Tous, dans la synagogue, avaient les yeux fixés sur lui. Alors il se mit à leur dire: « Cette parole de l'Écriture, que vous venez d'entendre, c'est aujourd'hui qu'elle s'accomplit. »

Réflexion

La mission spiritaine est *une option préférentielle pour les pauvres*. Les pauvres sont *la raison d'être* de la vie et de la mission de la Congrégation.

- Qui sont les pauvres et les marginalisés dans votre région ?
- Leur donnez-vous la priorité dans votre stratégie missionnaire ?
- En évangélisant les pauvres et les marginalisés, visez-vous à les évangéliser de manière holistique ?

Intercession

- Pour que l'attention aux pauvres et aux marginalisés au cœur des intuitions de nos fondateurs et de nos ancêtres dans la foi puisse remettre en question nos attitudes, nos choix et le ministère que nous faisons. Seigneur nous te prions...
- Pour que nous choissions un style de vie simple en signe de solidarité avec les pauvres et les marginalisés. Seigneur nous prions...

- Seigneur Jésus, tu consoles les pauvres et les marginalisés, sois attentif à leurs larmes et à leur sort. Seigneur nous te prions...

Notre Père

Je vous salue Marie

Gloire au Père

Prière

Dieu notre Créateur, nous te demandons d'ouvrir nos yeux pour voir les pauvres et les marginalisés dans notre voisinage. Aide-nous à les rejoindre, à les écouter, à les connaître et à établir de bonnes relations avec eux. Ô Seigneur, aide-nous à leur faire savoir que tu les aimes. Nous te le demandons par Jésus-Christ, notre Seigneur.

DEUXIÈME JOUR : LE ZÈLE POUR LA MISSION

Introduction

La diminution du zèle pour la mission parmi les Spiritains est une préoccupation qui est exprimée par les derniers Chapitres Généraux. Au contraire, les premiers missionnaires spiritains d'Afrique de l'Est brûlaient de zèle pour établir l'Église et sauver les âmes (*salus animarum*). Zanzibar et finalement Bagamoyo, sur la côte de l'Afrique de l'Est, furent le centre de leur activité missionnaire. C'était alors un endroit où les esclaves capturés, après un long voyage depuis l'intérieur du pays, déposaient le fardeau de leur cœur (*Bwaga - moyo*), perdaient espoir car c'était le dernier contact avec le continent avant un voyage au marché aux esclaves de Zanzibar où la misère et le désespoir les attendaient. De même, quittant leur pays, en particulier la France, et arrivant à Bagamoyo, comme des esclaves qui ont déposé leur fardeau et leur cœur, les missionnaires spiritains ont aussi déposé leur cœur à Bagamoyo. Malgré leur attitude condescendante et paternaliste envers les Africains, ils ont été inspirés par l'amour du Christ et de sa mission, ont donné leur vie pour la mission. Beaucoup de ceux qui ont été enterrés à Bagamoyo sont morts avant leur trente-cinquième anniversaire « Il n'y a pas de plus grand amour que de donner sa vie pour ses amis » (Jn 15, 13), ce qui vaut aussi pour les premiers missionnaires spiritains en Afrique orientale. L'un de ceux qui y sont enterrés s'est bien exclamé : « *Laissez-moi mourir pour l'Afrique* ».

Puisse le zèle pour la mission de nos ancêtres dans la foi, loin de provoquer un sentiment de nostalgie du passé, raviver notre élan pour redécouvrir et revivre le charisme et l'intuition de nos fondateurs dans le contexte du monde contemporain (SRL 2). Comme le dit le Vénérable Libermann :

L'amour de Dieu, le zèle pour le salut des âmes, l'amour des croix et des humiliations sont l'essence même du zèle apostolique. Ainsi, lorsque saint Paul voulut prouver qu'il était tout autant apôtre que les autres, il donna un récit effrayant de tout ce qu'il avait souffert pour l'amour de Dieu, et en retira un argument irréfutable contre ses adversaires. Mais lorsqu'il dit : « *Castigo corpus meum, et in servitutum redigo* » (« e traite mon corps sévèrement et le garde dans la soumission » (1 Co.9.1-27), il donne comme raison la peur de perdre son âme en sauvant les autres (Lettre à Eugène Dupont, 17 août 1840 ; DN II, 168-72).

Lecture : I Co 4 : 9-14

Mais nous, les Apôtres, il me semble que Dieu nous a exposés en dernier comme en vue d'une mise à mort, car nous sommes donnés en spectacle au monde, aux anges et aux hommes. Nous, nous sommes fous à cause du Christ, et vous, vous êtes raisonnables dans le Christ ; nous sommes faibles, et vous êtes forts ; vous êtes à l'honneur, et nous, dans le mépris. Maintenant encore, nous avons faim, nous avons soif, nous sommes dans le dénuement, maltraités, nous n'avons pas de domicile, nous travaillons péniblement de nos mains. On nous insulte, nous bénissons. On nous persécute, nous le supportons. On nous calomnie, nous réconfortons. Jusqu'à présent, nous sommes pour ainsi dire l'ordure du monde, le rebut de l'humanité. Je ne vous écris pas cela pour vous faire honte, mais pour vous reprendre comme mes enfants bien-aimés.

Réflexion

En tant que Spiritains, nous sommes appelés à aller là où l'Église a du mal à trouver des ouvriers.

- Sommes-nous prêts à nous rendre dans ces zones marginales avec beaucoup d'enthousiasme ?
- Sommes-nous prêts à prêcher la parole de Dieu dans des régions difficiles comme le Sud Soudan ?
- Sommes-nous prêts à rester aussi longtemps qu'il le faudra et même à mourir pour les gens là-bas ?

Intercession

- Seigneur notre Dieu, nos ancêtres dans la foi ont professé leur foi en Toi en étant prêts à donner leur vie pour cela ; aide-nous à être courageux et même à partager les malheurs des zones de mission où nous exerçons notre ministère. Seigneur nous te prions...
- Tu as envoyé ton Fils pour réconcilier tous les peuples avec toi par son sang ; aide-nous à travailler à cette réconciliation. Seigneur nous te prions...
- Tu as envoyé nos ancêtres dans la foi pour jeter la semence d'une vie sans fin ; donne-nous, à nous qui travaillons à jeter la semence, de partager la joie de la moisson. Seigneur nous te prions...

Notre Père

Je vous salue Marie

Gloire au Père

Prière

Dieu tout-puissant et toujours vivant, transforme nos faiblesses en forces. Comme tu as donné le courage aux Apôtres et à nos ancêtres dans la foi de souffrir pour l'annonce de l'Évangile, donne-nous le courage de vivre en témoins fidèles. Nous te le demandons par notre Seigneur Jésus-Christ qui vit et règne pour les siècles des siècles.

TROISIÈME JOUR : CONTRIBUTION DES ANCIENS ESCLAVES

Introduction

Il y a un vieux dicton qui dit que l'histoire est écrite par les conquérants, ce qui est également vrai pour l'histoire des missions africaines. Très peu de choses sont dites sur la réaction des personnes qui ont reçu le message, la façon dont elles se le sont approprié et l'ont propagé. Les esclaves rachetés en Afrique de l'Est ont apporté une grande contribution au ministère d'évangélisation dans cette région. Ceux qui étaient formés comme catéchistes ont pénétré la population locale et prêché par la parole et la bonne action. Les maçons et les charpentiers ont utilisé leurs compétences pour construire des églises et des structures missionnaires. C'est par leurs efforts que l'Évangile a pénétré dans les lieux les plus reculés d'Afrique de l'Est. Parmi ceux-ci, il y avait un groupe spécial de femmes qui visitaient les malades et les baptisaient. Dans une société musulmane, ces femmes « *baptiseuses* » allaient souvent dans des foyers où les prêtres ne pouvaient pas aller. Elles représentent un excellent exemple de la participation africaine à l'activité missionnaire, en particulier des femmes. (Paul V. Kollman, *Évangélisation des esclaves*, 251-2. Voir aussi John A. Kieran, « Les Pères du Saint-Esprit », 146).

Libermann instruit ses missionnaires à Dakar :

N'agissez pas selon ce que vous voyez en Europe ni selon les coutumes européennes. Débarrassez-vous de l'Europe, de ses coutumes et de son esprit. *Devenez noir avec les Noirs*, et alors vous les connaîtrez comme ils devraient être connus et non comme les Européens les connaissent. Qu'ils soient eux-mêmes. Devenez leurs serviteurs. En tant que serviteurs, adaptez-vous à leurs coutumes et à leur mode de vie. Faites tout cela dans le but de les améliorer, de les sanctifier, de les ennoblir, et finalement de les former comme peuple de Dieu. C'est ce que saint Paul veut dire en devenant tout à tous pour gagner tout pour le Christ Jésus (N.D. IX, 330).

Lecture - I Co 9, 19-27

Oui, libre à l'égard de tous, je me suis fait l'esclave de tous afin d'en gagner le plus grand nombre possible. Et avec les Juifs, j'ai été comme un Juif, pour gagner les Juifs. Avec ceux qui sont sujets de la Loi, j'ai été comme un sujet de la Loi, moi qui ne le suis pas, pour gagner les sujets de la Loi. Avec les sans-loi, j'ai été comme un sans-loi, moi qui ne suis pas sans loi de Dieu, mais sous la loi du Christ, pour gagner les sans-loi. Avec les faibles, j'ai été faible, pour gagner les faibles. Je me suis fait tout à tous pour en sauver à tout prix quelques-uns. Et tout cela, je le fais à cause de l'Évangile, pour y avoir part, moi aussi. Vous savez bien que, dans le stade, tous les coureurs participent à la course, mais un seul reçoit le prix. Alors, vous, courez de manière à l'emporter. Tous les athlètes à l'entraînement s'imposent une discipline sévère ; ils le font pour recevoir une couronne de laurier qui va se faner, et nous, pour une couronne qui ne se fane pas. Moi, si je cours, ce n'est pas sans fixer le but ; si je fais de la lutte, ce n'est pas en frappant dans le vide. Mais je traite durement mon corps, j'en fais mon esclave, pour éviter qu'après avoir proclamé l'Évangile à d'autres, je sois moi-même disqualifié.

Réflexion

L'évangélisation doit être basée sur une relation mutuelle entre l'évangéliste et l'évangélisé. Comme nous évangélisons les autres, nous sommes aussi évangélisés par eux.

- Quelle attitude avons-nous envers ceux que nous évangélisons ?
- Est-ce qu'on raconte leur histoire ?
- Les voyons-nous comme des collègues dans le ministère dont nous devons apprendre ?
- Comment notre ministère a-t-il favorisé l'enrichissement réciproque ?

Intercession

- Tu as aidé la parole de Dieu à se répandre et à porter du fruit parmi ceux qui ont été évangélisés. Aide-nous à reconnaître les efforts de nos collaborateurs dans la diffusion de la Bonne Nouvelle. Seigneur nous te prions....
- Tu as enseigné ton troupeau par la prudence et l'amour de nos ancêtres dans la foi. Accorde-nous une croissance continue dans la sainteté par le ministère que nous accomplissons. Seigneur nous te prions...
- Tu appelles les humbles et les petits à être les hérauts de ton Evangile, en les fortifiant pour porter la Bonne Nouvelle dans les régions les plus reculées du monde. Seigneur nous te prions...

Notre Père

Je vous salue Marie

Gloire au Père

Prière

Seigneur Dieu, nous venons à toi comme d'humbles serviteurs de ton ministère. Élimine tous les préjugés que nous avons sur les gens que nous évangélisons. Ouvre nos yeux pour les voir comme tu les vois. Ouvre nos oreilles pour les écouter. Permetts-nous d'être évangélisés par eux. Nous te le demandons par Jésus-Christ notre Seigneur.

QUATRIÈME JOUR : LES ENFANTS VULNÉRABLES

Introduction

Les premiers missionnaires spiritains en Afrique de l'Est ont racheté beaucoup d'enfants qu'ils voyaient comme un avenir brillant pour la mission et l'Eglise. Ils ont également compris la nécessité de se concentrer sur les enfants en leur fournissant une éducation, en particulier les enfants vulnérables. Il existe déjà un centre pour les enfants des rues à Dar-es-Salaam, en Tanzanie, et trois écoles pour les enfants sourds et muets en Tanzanie et en Ouganda. Les enfants sourds et muets ont été marginalisés par les gouvernements et les églises locales qui leur ont fourni très peu de structures éducatives. Dans certaines familles, ces enfants sont privés d'éducation et sont soumis au travail forcé. Il est souvent difficile d'entretenir les établissements d'enseignement pour les sourds-muets en raison de la réticence des parents à payer leurs frais de scolarité. Nous prions pour un changement de cœur et d'attitude afin que les enfants sourds et muets vulnérables puissent être traités avec égalité et dignité.

Libermann, dans sa lettre au Père Chevalier, directeur de l'école de Dakar, souligne l'importance de l'éducation pour les enfants africains :

Je crois que nous renforçons le caractère de ces bons enfants. Nous devons leur donner une fierté en eux-mêmes et les amener à apprécier la liberté et l'égalité qu'ils partagent avec tous les enfants de Dieu. Nous devons bannir de leur esprit toute idée d'infériorité, car cela ne fera qu'accroître leur faiblesse naturelle et diminuer leur estime de soi. Ce serait une chose terrible! Une fois qu'ils ont compris et qu'ils sont pleinement convaincus qu'ils ne sont en rien inférieurs aux Européens en ce qui concerne leurs talents naturels, il me semble que leur zèle pour le salut et l'avancement de leurs compagnons africains ne peut que croître. (N.D. IX, 359-361).

Lecture : Matthieu 19, 13-15

Jésus bénit les petits enfants

Ensuite, on présenta des enfants à Jésus pour qu'il leur impose les mains en priant. Mais les disciples les écartèrent vivement. Jésus leur dit : « Laissez les enfants, ne les empêchez pas de venir à moi, car le royaume des Cieux est à ceux qui leur ressemblent. » Il leur imposa les mains, puis il partit de là.

Réflexion : Les enfants ont malheureusement été victimes d'innombrables abus. Les efforts visant à alléger leur sort ont souvent été caractérisés par le paternalisme.

Intercession

- Nous prions pour tous les enfants qui ont été abusés afin qu'ils puissent être touchés par ton Esprit de guérison. Seigneur nous te prions...
- Nous prions pour une prise de conscience pour la prise en charge et le soutien des enfants vulnérables. Seigneur nous te prions...
- Nous prions pour que tu soutiennes ceux qui sont impliqués dans le ministère des sourds et muets. Seigneur nous te prions...

Notre Père - Je vous salue Marie - Gloire au Père

Prière : Dieu notre Père, regarde avec compassion et amour tous les enfants et particulièrement les plus vulnérables. Ouvre nos yeux pour voir leur sort. Ouvre nos oreilles pour écouter leur cri et donne-nous ta grâce et tes moyens pour que nous puissions leur venir en aide. Nous te prions par ton Fils Jésus-Christ qui vit et règne avec toi et l'Esprit Saint, un seul Dieu, pour toujours et à jamais.

CINQUIÈME JOUR : LES HABITANTS DES BIDONVILLES

Introduction

Libermann a grandi dans un ghetto juif où il a passé presque la moitié de sa vie. L'expérience de la vie dans le ghetto où Libermann a été isolé de la société française l'a peut-être poussé à être solidaire de ceux dont la liberté est restreinte. Les habitants des bidonvilles sont également isolés de la société en raison de leurs faibles revenus et de leurs conditions de vie. La plupart de ces personnes sont victimes de ségrégation de la part de la société en général parce qu'elles sont accusées d'être violentes et sont associées à la criminalité. La ville de Nairobi, au Kenya, a l'une des plus fortes proportions d'habitants de bidonvilles dans le monde. Lorsque le pape François s'est rendu au Kenya en 2015, il s'est rendu dans les bidonvilles, a dénoncé ces conditions de vie et a appelé le Gouvernement à remédier à l'injustice de la distribution des fonds publics. Il a ainsi appelé à la nécessité de « villes intégrées qui appartiennent à tous ». Les Spiritains au Kenya ont fait du ministère dans les bidonvilles de Nairobi pendant les trente dernières années. Ce ministère exige beaucoup de patience et d'humilité pour servir les personnes qui ont le sentiment de porter de façon disproportionnée le fardeau de la pauvreté et des ressources limitées.

Lecture : Philippiens 2, 3-11

Ne soyez jamais intrigants ni vaniteux, mais ayez assez d'humilité pour estimer les autres supérieurs à vous-mêmes. Que chacun de vous ne soit pas préoccupé de ses propres intérêts ; pensez aussi à ceux des autres. Ayez en vous les dispositions qui sont dans le Christ Jésus : Le Christ Jésus, ayant la condition de Dieu, ne retint pas jalousement le rang qui l'égalait à Dieu. Mais il s'est anéanti, prenant la condition de serviteur, devenant semblable aux hommes. Reconnu homme à son aspect, il s'est abaissé, devenant obéissant jusqu'à la mort, et la mort de la croix. C'est pourquoi Dieu l'a exalté : il l'a doté du Nom qui est au-dessus de tout nom, afin qu'au nom de Jésus tout genou fléchisse au ciel, sur terre et aux enfers, et que toute langue proclame : « Jésus Christ est Seigneur » à la gloire de Dieu le Père.

Réflexion

- Quelle est mon attitude à l'égard des habitants des bidonvilles ?
- Est-ce que je reconnais qu'ils sont aussi des personnes faites à l'image et à la ressemblance de Dieu ?
- Est-ce que je me rends compte qu'il faut se vider pour être solidaire avec eux ?

Intercessions

- Nous prions pour les habitants des bidonvilles afin que le bon Dieu les aide à persévérer malgré leurs épreuves. Qu'ils accueillent Son réconfort et Son amour. Nous prions le Seigneur.
- Nous prions pour ceux qui leur sont envoyés et qui les servent afin que le Seigneur leur accorde les vertus du courage et de l'humilité. Nous prions le Seigneur.
- Nous prions pour la justice dans la distribution des ressources nationales afin que tous les peuples puissent partager équitablement les ressources du pays. Nous prions le Seigneur.

Notre Père

Je vous salue Marie

Gloire au Père

Prière : Dieu notre Père, tu nous as créés à ton image. Accorde-nous de nous en souvenir à jamais et de nous en servir comme fondement de nos relations et du respect des uns et des autres. Nous te le demandons par le Christ, notre Seigneur. Amen.

SIXIÈME JOUR : LES RÉFUGIÉS

En 1995, la province d'Afrique de l'Est de l'époque a entrepris le ministère parmi les réfugiés du Rwanda dans le nord de la Tanzanie. Lorsque ces réfugiés ont été rapatriés dans leur pays, une autre vague de réfugiés est arrivée du Burundi. A l'exception de quelques années de paix relative au Burundi, les réfugiés de ce pays sont restés dans cette région jusqu'à présent. Dans la même région, il y a aussi des réfugiés congolais, dont beaucoup ont perdu tout espoir de retourner dans leur patrie en raison de la persistance du conflit politique, des troubles économiques et de l'absence d'une politique de rapatriement dans cette région. Le ministère auprès des réfugiés est souvent très difficile en raison de la vie transitoire des réfugiés.

Lecture : Matthieu 25,35-36

Car j'avais faim, et vous m'avez donné à manger ; j'avais soif, et vous m'avez donné à boire ; j'étais un étranger, et vous m'avez accueilli ; j'étais nu, et vous m'avez habillé ; j'étais malade, et vous m'avez visité ; j'étais en prison, et vous êtes venus jusqu'à moi ! « Amen, je vous le dis : chaque fois que vous l'avez fait à l'un de ces plus petits de mes frères, c'est à moi que vous l'avez fait. »

Réflexion

Les étrangers et les visiteurs viendront toujours dans nos communautés pour un soutien matériel et un accompagnement spirituel.

- Quelle est notre attitude et notre réaction envers les étrangers et les visiteurs parmi nous ?
- Les accueillons-nous dans nos communautés ?
- Partageons-nous ce que nous avons avec eux ?

Intercessions

- Nous prions pour les demandeurs d'asile et les réfugiés afin qu'ils puissent, grâce à des personnes de bonne volonté, trouver un logement et une demeure convenables. Seigneur nous te prions...
- Nous prions pour ceux qui sont impliqués dans le ministère auprès des réfugiés afin que le bon Dieu leur donne assez de soutien pour accomplir leur ministère. Seigneur nous te prions...
- Nous prions pour la paix dans les pays où il y a des guerres et des conflits. Seigneur nous te prions...

Notre Père

Je vous salue Marie

Gloire au Père

Prière

Seigneur, notre refuge et notre force, notre existence même est un don de toi et nous t'offrons tout ce que nous avons et sommes. Donnez-nous un esprit d'ouverture et de bonté afin que nous puissions accueillir volontiers tous ceux qui ont besoin d'un abri. Nous te le demandons par le Christ, notre Seigneur. Amen.

SEPTIÈME JOUR : LES NOMADES

C'est une tradition chère et une marque distinctive de la Congrégation qu'après avoir établi l'église locale, nous passons à d'autres secteurs dans le besoin. C'est exactement ce qui s'est passé lorsque les missionnaires spiritains ont établi l'église locale sur des fondations solides dans les diocèses de Moshi, Same et Morogoro en Tanzanie et dans les diocèses de Nairobi, Mombasa, et Machakos au Kenya. Ils se sont installés dans des zones nomades : Maasailand en Tanzanie, Turkana au Kenya et Borana dans le sud de l'Éthiopie. Les nomades sont parmi les populations les plus marginalisées d'Afrique de l'Est. Leur attachement fort à leurs traditions culturelles et leur ouverture limitée à l'influence étrangère ont entraîné la négligence et une répartition injuste des ressources et des services gouvernementaux. Le ministère dans ces zones est avant tout la première évangélisation. Beaucoup de ressources sont nécessaires pour soutenir cet important ministère. Les nomades sont toujours en mouvement, et ceux qui les accompagnent doivent adopter une stratégie itinérante.

Jésus et Paul étaient des prédicateurs itinérants. Le ministère de Jésus était un ministère itinérant non seulement pour son Père et sa famille biologique, mais aussi autour de la Palestine et au-delà. Un missionnaire est un itinérant. La Congrégation aussi a besoin d'une stratégie itinérante qui implique des négociations constantes, une interprétation et de nouvelles façons d'évangéliser en utilisant les moyens modernes de communication.

Lecture : Luc 10, 1, 3-9.

Après cela, parmi les disciples le Seigneur en désigna encore soixante-douze, et il les envoya deux par deux, en avant de lui, en toute ville et localité où lui-même allait se rendre. Allez ! Voici que je vous envoie comme des agneaux au milieu des loups. Ne portez ni bourse, ni sac, ni sandales, et ne saluez personne en chemin. Mais dans toute maison où vous entrerez, dites d'abord : « Paix à cette maison. » S'il y a là un ami de la paix, votre paix ira reposer sur lui ; sinon, elle reviendra sur vous. Restez dans cette maison, mangeant et buvant ce que l'on vous sert ; car l'ouvrier mérite son salaire. Ne passez pas de maison en maison. Dans toute ville où vous entrerez et où vous serez accueillis, mangez ce qui vous est présenté. Guérissez les malades qui s'y trouvent et dites-leur : « Le règne de Dieu s'est approché de vous. »

Réflexion : Les nomades mènent une vie souvent différente de celle de la société en général et, pour cette raison, ils sont facilement identifiables, ciblés et victimes de discrimination.

- En tant que Spiritains, avons-nous une stratégie pour faire le ministère parmi les peuples nomades ?
- Dans quelle mesure sommes-nous prêts à adopter leur mode de vie itinérant et simple
- Nous efforçons-nous de les comprendre, d'apprendre leur culture et leurs traditions et d'apprendre d'eux un style de vie simple ?

Intercessions

- Nous prions pour les nomades afin que le bon Dieu les aide à rejeter ce qui est contraire à l'Évangile. Nous prions le Seigneur.
- Nous prions pour que les missionnaires spiritains parmi les nomades accomplissent leur ministère avec patience et persévérance. Nous prions le Seigneur.
- Nous prions pour qu'en tant que missionnaires, nous soyons prêts à franchir de nouvelles frontières et à relever de nouveaux défis. Nous prions le Seigneur.

Notre Père - Je vous salue Marie - Gloire au Père

Prière : Fais, Seigneur notre Dieu, que nos missionnaires attisent le feu de l'amour divin, surtout chez ceux qui ont perdu espoir. Nous te le demandons par notre Seigneur Jésus-Christ qui vit et règne pour les siècles des siècles.

HUITIÈME JOUR : LES MALADES

Les premiers missionnaires et confrères d'Afrique de l'Est se sont engagés dans la pastorale des malades. Dès le début, ils ont vu dans l'offre de services de santé une manière d'évangéliser. En plus des églises, ils ont construit des cliniques, des dispensaires et des hôpitaux.

Le Vénérable Libermann a souffert d'épilepsie durant la seconde moitié de sa vie. Pendant douze ans, l'épilepsie a empêché Libermann de devenir prêtre. Libermann réagit à cette maladie en mettant sa confiance en Dieu. « Dieu qui nourrit les oiseaux des champs, » dit-il, et il demanda ensuite, « n'avons-nous pas beaucoup plus de raisons de croire qu'Il ne négligera pas Ses serviteurs qui sont beaucoup plus précieux que les oiseaux ? » (N.D. I, 18. Lettre au Dr et à Mme Samson Libermann, 7 novembre 1831). En même temps, cela lui a inculqué un sens de la solidarité avec ceux qui souffrent. Il appelait souvent l'épilepsie « ma chère maladie », « ma précieuse maladie », pour montrer qu'elle lui était chère, qu'il l'aimait et qu'il la chérissait. Il assure son frère Samson et sa femme : « Je peux donc vous assurer, mes chers amis, que ma maladie bien-aimée est pour moi un grand trésor, préférable à tous les biens que ce monde offre à ses fidèles. » (L.S. I, 9-11. Lettre à Samson Libermann, 8 juillet 1830 ; aussi, L.S. I, 17. Lettre à M. Viot, 16 octobre 1830) La vision positive de Libermann à l'égard de sa souffrance physique à cause de l'épilepsie nous offre un grand exemple de persévérance et de patience dans les moments de maladie, d'épreuve et d'échec.

Le ministère pastoral auprès des malades faisait aussi partie intégrante du ministère de Jésus. Malgré l'importance de ce ministère, Jésus savait l'importance de combiner prière et travail en se rendant dans un endroit isolé pour prier après avoir guéri les gens.

Lecture - Mc 1,29-37

Aussitôt sortis de la synagogue, ils allèrent, avec Jacques et Jean, dans la maison de Simon et d'André. Or, la belle-mère de Simon était au lit, elle avait de la fièvre. Aussitôt, on parla à Jésus de la malade. Jésus s'approcha, la saisit par la main et la fit lever. La fièvre la quitta, et elle les servait. Le soir venu, après le coucher du soleil, on lui amenait tous ceux qui étaient atteints d'un mal ou possédés par des démons. La ville entière se pressait à la porte. Il guérit beaucoup de gens atteints de toutes sortes de maladies, et il expulsa beaucoup de démons ; il empêchait les démons de parler, parce qu'ils savaient, eux, qui il était. Le lendemain, Jésus se leva, bien avant l'aube. Il sortit et se rendit dans un endroit désert, et là il priait. Simon et ceux qui étaient avec lui partirent à sa recherche. Ils le trouvent et lui disent : « Tout le monde te cherche. »

Réflexion : La pastorale des malades a besoin d'un cœur miséricordieux, de patience et de courage.

- Visitez-nous les malades dans nos paroisses, nos confrères malades et nos travailleurs malades ?

Intercessions

- Dieu de compassion, visite les malades, console les affligés. Nous t'en prions.
- Dieu de toute consolation, soutiens les malades avec ton pouvoir de guérison. Nous t'en prions.
- Dieu notre guérisseur, viens en aide à ceux qui ont un ministère dans les hôpitaux afin que tes dons de guérison puissent être révélés en eux. Nous t'en prions.

Notre Père - Je vous salue Marie - Gloire au Père

Prière : Dieu, Père miséricordieux, tu as élevé la croix de ton Fils en signe de victoire et de vie. Que tous ceux qui partagent sa souffrance trouvent dans les sacrements une source de courage renouvelé et de guérison. Nous te le demandons par notre Seigneur Jésus-Christ, ton Fils, qui vit et règne aux siècles des siècles.

NEUVIÈME JOUR : L'ENVIRONNEMENT

L'Afrique de l'Est est bénie par de grandes merveilles de la nature : Le Mont Kilimandjaro est la plus haute montagne d'Afrique ; les Mont Kenya et Ruwenzori sont respectivement les deuxième et troisième plus hauts d'Afrique ; le Lac Victoria est le plus grand lac d'Afrique et le deuxième au monde ; le Lac Tanganyika, le lac le plus profond d'Afrique et le deuxième au monde. En outre, il y a une très forte concentration d'animaux en Afrique de l'Est, ce qui a attiré beaucoup de touristes. Toutes ces ressources naturelles et ces beautés sont détruites et profanées par les êtres humains. Le lac Victoria, par exemple, est pollué à un rythme alarmant par le déversement d'eaux usées, de déchets industriels, notamment d'engrais et de produits chimiques provenant des exploitations agricoles, ce qui a entraîné la contamination des poissons et l'appauvrissement en oxygène d'un lac près duquel vit la population rurale la plus dense et la plus pauvre du monde. Le lac Victoria est un important réservoir pour le bassin du Nil où vit environ 80 % de la population égyptienne. Le Kilimandjaro perd sa calotte glaciaire et dans quelques années, il n'y aura plus de neige sur la montagne. Cela affectera les rivières qui y ont leur source.

La pauvreté et son remède ont un aspect écologique. Les pauvres souffrent de manière disproportionnée des dommages causés à l'environnement ; les ravages causés aux populations et les ravages causés aux terres dont elles dépendent vont de pair.

Lecture - Romains 8, 19-23

En effet, la création attend avec impatience la révélation des fils de Dieu. Car la création a été soumise au pouvoir du néant, non pas de son plein gré, mais à cause de celui qui l'a livrée à ce pouvoir. Pourtant, elle a gardé l'espérance d'être, elle aussi, libérée de l'esclavage de la dégradation, pour connaître la liberté de la gloire donnée aux enfants de Dieu. Nous le savons bien, la création tout entière gémit, elle passe par les douleurs d'un enfantement qui dure encore. Et elle n'est pas seule. Nous aussi, en nous-mêmes, nous gémissons ; nous avons commencé à recevoir l'Esprit Saint, mais nous attendons notre adoption et la rédemption de notre corps.

Réflexion

Intercession

- Dieu notre Père, nous te remercions pour le don de tout ce que tu as créé. Accorde-nous d'être les bons intendants que tu veux que nous soyons. Nous te prions.
- Dieu notre Père, nous te prions pour que nous puissions utiliser les ressources de la création pour nos besoins. Nous te prions.
- Dieu notre Père, nous te prions pour la restauration de l'harmonie et de l'intégrité de la création afin que chaque créature puisse apprendre à te louer et à glorifier ton nom. Nous te prions.

Notre Père

Je vous salue Marie

Gloire au Père

Prière

Dieu notre Père, créateur du ciel et de la terre, accorde-nous qu'en regardant ta création et en la contemplant, nous puissions te reconnaître et célébrer ta majesté. Aidez-nous à partager ton travail de création en conservant et préservant la nature. Nous te le demandons par notre Seigneur Jésus-Christ, ton fils, qui vit et règne avec toi et l'Esprit Saint, un seul Dieu pour les siècles des siècles.

